

L'engagement



*“Me voici!
Je suis à ton service!”*

”

Texte biblique

Actes des apôtres (13, 32-39)

Et nous, nous vous annonçons cette Bonne Nouvelle : la promesse faite à nos pères, Dieu l'a pleinement accomplie pour nous, leurs enfants, en ressuscitant Jésus, comme il est écrit au psaume deux : Tu es mon fils ; moi, aujourd'hui, je t'ai engendré. De fait, Dieu l'a ressuscité des morts sans plus de retour à la condition périssable, comme il l'avait déclaré en disant : Je vous donnerai les réalités saintes promises à David, celles qui sont dignes de foi. C'est pourquoi celui-ci dit dans un autre psaume : Tu donneras à ton fidèle de ne pas voir la corruption. En effet, David, après avoir, pour sa génération, servi le dessein de Dieu, s'endormit dans la mort, fut déposé auprès de ses pères et il a vu la corruption. Mais celui que Dieu a ressuscité n'a pas vu la corruption. Sachez-le donc, frères, grâce à Jésus, le pardon des péchés vous est annoncé ; alors que, par la loi de Moïse, vous ne pouvez pas être délivrés de vos péchés ni devenir justes, par Jésus, tout homme qui croit devient juste. ♦

“

par le père Hugues Guinot

Dans la Bible, c'est Dieu qui a l'initiative de l'Alliance, de son engagement envers son peuple. Et son peuple lui répond en s'engageant à témoigner de son amour. Il arrive hélas que les hommes se détournent de l'Alliance, et c'est alors le péché qui domine. Mais le cœur de Dieu est plus grand que le nôtre, et l'homme peut toujours revenir au Seigneur : c'est le pardon.

L'extrait des Actes des Apôtres déclare que Dieu est allé au bout de son engagement, en envoyant son propre Fils, Jésus, Dieu fait homme, mais homme sans péché. Par lui, l'amour de Dieu a pris corps de notre humanité, force d'amour dans notre faiblesse.

C'est à cet amour mené jusqu'au bout que les chrétiens cherchent à répondre. Et c'est le sens du signe de croix.

C'est avec nos limites, comme le montre le texte des Scouts de France (cf. ci-contre), que nous pouvons réellement nous engager, pour répondre à l'amour de Dieu. Dieu ne nous veut pas parfaits : il attend que chacun fasse de son mieux, personnellement et avec les autres. ♦

”

Texte profane

Texte des Scouts de France

Quand je dis s'engager, je dis la source et la racine, l'essor et le premier pas. Je dis s'aventurer, se risquer, s'embarquer sur le même vaisseau.

Quand je dis s'engager, je dis l'événement pour celui qui s'engage et la joie de ses compagnons pour l'espérance d'un monde meilleur par un ouvrier de plus. Je dis la solennité et la confiance, la simplicité et l'optimisme.

Quand je dis s'engager, je ne dis pas qu'il n'y aura pas de chutes ni d'enrayage, de passages à vide et de moments au goût de cendres ; je dis la flamme et la gerbe d'étincelles, la foi dans la vie, l'espérance dans l'amour, et l'amour des autres qui est amour de Dieu. Je dis la confiance et l'optimisme de l'homme ressuscité derrière le Vivant, s'attaquant à la transformation de la Terre.

Je ne dis pas qu'il n'y aura plus de guerre, ni d'exactions, ni de torture, de pogroms de juifs et de chasse aux noirs. Je ne dis pas qu'il n'y aura plus d'égoïsme, de mesquins calculs, pour profiter tant qu'on peut, posséder l'autre et faire semblant, même de ma part. Je dis que je m'engage à servir mes frères pour être l'artisan d'un monde meilleur là où je suis par la grâce du Seigneur Jésus-Christ mort et ressuscité pour sauver les hommes.

Quand je dis s'engager, je ne dis pas que c'est un vœu comme on rentre en religion. Je ne dis pas plus que c'est un autre baptême ou un sacrement. Voilà pourquoi c'est une parole de croisée des chemins, de fin de course ou de chantier plus que de chœurs de cathédrale.

Je dis promettre et donner sa parole, se lier d'honneur à mes compagnons d'engagement qui me cautionnent. En m'engageant, je cautionne ce qu'ensemble nous réalisons. En m'engageant, j'engage mon frère, mon équipe et deviens responsable ainsi qu'une cordée.

Quand je dis m'engager, je dis la parole qui, sans la pratique, n'est qu'éloquence. Je dis prendre au sérieux ses conséquences. Je dis fidélité aux autres. Je dis le projet par lequel je choisis de me modifier. ♦

Pour s'inspirer du quotidien : le symbole



L'IKTHUS est un des premiers symboles chrétiens.

À l'origine, dans l'antiquité, le symbole est le signe visible d'un contrat entre deux personnes : un morceau de poterie est brisé en deux et chacun des deux contractants en garde un morceau. Une fois réunis, ces morceaux prouvent le lien qui unit les deux contractants. C'est un signe visible de leur engagement réciproque.

Aujourd'hui, il existe une multitude de symboles qui représentent une appartenance à tel ou tel mouvement, l'engagement personnel pour telle ou telle cause. Chez les chrétiens, les CREDO sont également appelés Symbole de Nicée Constantinople ou symbole des Apôtres. Ces textes sont communs à tous les chrétiens : ils nous unissent et en les récitant, les chrétiens montrent publiquement leur engagement par le baptême envers notre Dieu, Père Fils et Saint Esprit et envers notre Église. ♦

Pour entrer dans l'image

par le père Hugues Guinot

Une poignée de main... Un vrai engagement n'est jamais dans le vide. Il est toujours conclu pour quelqu'un (par exemple le mariage) ou pour un groupe (par exemple l'engagement dans une communauté), parfois en faveur d'un peuple (par exemple une action humanitaire). Un engagement est très souvent réciproque, envers les autres comme envers Dieu (c'est l'Alliance biblique), comme un contrat.

À la craie sur un tableau noir... faudrait-il effacer l'engagement ? Non bien sûr... sauf s'il était faux ! Mais plutôt : un engagement peut avoir besoin d'être retouché, amélioré, car c'est une matière vivante. S'engager, au-delà des mots qui l'expriment, c'est accepter les changements et c'est toujours s'adapter.

Et aussi : à la craie, sur un tableau noir, pour que tout le monde voie, car s'engager devant les autres, c'est accepter d'être responsable de l'engagement pris. ♦

Pour prier

Joseph Codina, prêtre, extrait de "Prières au rythme des Évangiles et de la vie"

Jésus, Tu veux avoir besoin de moi pour continuer ta mission.
 Je t'offre mes yeux :
 qu'ils regardent avec amour les personnes que je rencontrerai.
 Je t'offre mes mains :
 qu'elles soient toujours ouvertes
 pour accueillir les autres, et pour les aider, dans la joie.
 Je t'offre mes pieds :
 qu'ils soient toujours prêts à aller
 là où il y a une personne dans le besoin.
 Je t'offre mes paroles :
 qu'elles soient toujours porteuses d'amour,
 de compréhension et de pardon, comme l'ont été les tiennes.
 Je t'offre mon cœur :
 qu'il aime comme toi tu as aimé,
 même si cela devait être difficile et m'obligeait à porter la croix.
 Jésus, Je veux rester dans ton amitié.
 Me voici ! Je suis à ton service !
 Comme les prophètes et les apôtres,
 je veux dire oui à l'appel de Dieu.

Laudato si'

n° 65: saint Jean-Paul II a rappelé que l'amour très particulier que le Créateur a pour chaque être humain lui confère une dignité infinie. Ceux qui s'engagent dans la défense de la dignité des personnes peuvent trouver dans la foi chrétienne les arguments les plus profonds pour cet engagement. Quelle merveilleuse certitude de savoir que la vie de toute personne ne se perd pas dans un chaos désespérant, dans un monde gouverné par le pur hasard ou par des cycles qui se répètent de manière absurde! Le Créateur peut dire à chacun de nous: "Avant même de te former au ventre maternel, je t'ai connu" (Jr 1, 5). Nous avons été conçus dans le cœur de Dieu, et donc, "chacun de nous est le fruit d'une pensée de Dieu. Chacun de nous est voulu, chacun est aimé, chacun est nécessaire". ♦

Pour réfléchir

- À mon âge, puis-je prendre des engagements? Lesquels?
- Dans l'Église, quels sont les engagements qui me sont proposés?
- Suis-je engagé dans un mouvement? Une équipe sportive? Si oui, comment je vis cet engagement?
- Connais-tu le scoutisme et la promesse scout? Peut-être interroger un scout de la paroisse?

Pour agir

- Faire une recherche sur le symbole IKTHUS, son origine, sa signification, son usage.
- Essayer de créer un logo pour le groupe en reprenant l'idée d'un symbole du groupe: signe qui marque l'engagement de chacun envers ce groupe d'Église. ♦

Pour continuer la réflexion

- Exhortation apostolique "Evangelii Gaudium": n° 10, 76, 102, 120.
- Exhortation apostolique "Christus Vivit": n° 3, 42, 44, 158, 168, 170, 174, 241, 264, 283.
- Site de la conférence des évêques de France:
 - ▶ <https://eglise.catholique.fr/approfondir-sa-foi/prier/prieres/372210-credo-symbole-des-apotres/>
 - ▶ <https://eglise.catholique.fr/glossaire/symbole/>
 - ▶ <https://catechese.catholique.fr/outils/recensions-videos/303004-avengers-lere-dultron-filmengagement-responsabilite/>
- Revue diocésaine du diocèse de Sens & Auxerre: dossier de la revue diocésaine *Église dans l'Yonne* juin 2018: "Oser l'engagement".